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梁振英昨日公布其第三份政策範疇的政綱，
集中討論香港的土地利用、規劃和供應問

題，並兩次提出香港規劃土地發展要突破「孤
島觀念」，包括考慮香港未來在珠三角的功能和
定位，及香港的國際地位等，並提出16項具體
政策建議(見表)。
就「地從何來」的問題，他強調香港仍有大

量土地未開發，自己是「心中有數」的，如閒
置的政府、工業用地等可立即發展，而像廢置
多時的石礦場等有發展潛力的土地，及已完成
可行性研究的填海計劃，和28平方公里的邊境
禁區等，在短、中、長期都可提供發展的土
地。
梁振英建議，特區政府應設立多項負責土地

規劃的常設機制，包括由司級官員率領的發展
策略小組，專責研究、推動及協調與人口政策
和產業政策相適應的土地發展策略。同時，探
討成立新的執行機制，促進新市鎮及邊境發展
區的建設，協調土地徵收、統籌規劃及開發工
程，及引入公私營合作和業權人參與等模式，
和考慮成立跨部門的專責項目小組，推動新發
展區的土地供應。
他續說，特區政府未來應繼續透過勾地、招

標和拍賣三管齊下，確保土地供應靈活。在定
期賣地方面，他不排除可以繼續採取這方法，
但並非其推薦方案，強調自己並非怕得罪地產
發展商，而是3個方法各有長處，用哪個方法推
出多少土地需要因時制宜。

地契條款設限 轉售只給港人
梁振英並建議試行部分新住宅單位限售香港

居民。他解釋，住宅市場上升得比較快，有不
少外來買家用較高的價錢購買本港住宅，令部
分香港居民難以負擔，故特區政府有需要回應
市民的訴求，選擇部分符合中產階層購買、在
政府新賣出的住宅用地上興建的新住宅，通過
地契條款的制約方式，只能賣予香港居民，未
來轉售亦只能賣給香港人。
「限制外地人買住宅樓，在不同市場經濟的

資本主義國家(及地區)都有，形形色色，視當地
需要，澳洲、新加坡都有這樣的政策。」梁振
英強調，香港房屋市場「從來都不是完全自由
的市場」，故不擔心限售香港人會變成政府過度
干預。「我們有公屋、居屋，亦有限呎樓，限
售香港人也只是一系列措施之一，我們需要多
管齊下，滿足市民的住屋需求」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府曾提
出改變工業用地的土地用途，以紓緩住宅土地
供應長期不足的問題，但補地價問題成為了主
要障礙。行政長官參選人梁振英在其土地發展
政綱中提出，引入補地價仲裁機制，讓業主和
政府在商討補地價時，倘未能在規定時限內仍
取得共識，可以第三方仲裁方式決定補地價的
最終金額，加快改變土地用途的程序，增加住
宅土地供應。
梁振英解釋，目前，政府和申請改變土地用

途的業主，往往對有關的補地價金額有較大差
距，令許多土地因業主不接受政府的補地價金
額而擱置發展，倘引入補地價仲裁機制，在政

府未提出開價前，雙方決定採用仲裁方式解
決，可有助快有關補地價的程序，使有關土地
可以盡快得到發展。
他又指，政府亦可考慮採取強制方式，將仲

裁機制套用於補地價的程序之中，又認為當局
有需要增加土地供應的透明度，精簡變更土地
用途和發展的審批程序，要以推動香港整體發
展，擴大就業，改善民生的高度，去審視這類
改變土地用途的發展項目。
梁振英不擔心仲裁機制會令政府在補地價的

過程中損失公帑，因香港的仲裁服務十分成
熟，並正朝 國際仲裁中心的方向發展，故他
對香港的第三方獨立仲裁有信心。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長
官參選人梁振英已先後公布其房屋、土
地政綱。他形容，自己提出的房屋、人
口及土地諮詢稿是「互相呼應」的，是
自己及競選團隊花了很大氣力推出的，
絕非隨意而作，更非只為競選而推出，

是一份「負責任的執政政綱」。
梁振英昨日出席了「關注香港事務社

團聯席」舉辦的座談會，與來自29個社
團及學校代表約200人分享施治理念，並
回答出席人士對環保、土地供應、公務
員團隊及內地孕婦的問題。

會上，他重申自己「穩中求變」的主
張，並簡介早前公布的房屋、人口及土
地諮詢稿。在回應所謂「地產霸權」的
問題上，梁振英形容，目前出現的「
房」由唐樓到洋樓、工廠都有，這是
「不道德」的，並相信這類「地產霸權」
是隨住屋租金及價格上升而來，尤其基
層市民收入與房屋租金升勢不成比例，
又強調特區政府並非「無地無錢」，而是
供地機制及土地轉換用途機制有問題，
故需要「多管齊下」解決。

勿抱「係屋企等打風」心態
面對近日經濟受外圍不明朗因素影

響，他強調要「居安思危」，坦言對香港
金融體制有信心，但不能抱持「係屋企
等打風等落雨」的心態，香港經濟要
「固本培元」，充分利用國家「十二五」
規劃的機遇。
對過往香港相信的積極不干預及小政

府大市場政策，梁振英坦言要作適度干
預：「不應迷信積極不干預」，要提升政
府與各產業的關係。
就公務員團隊的問題，他重提自己

「聽、定、撐」的理念，形容回歸前的
「玫瑰園計劃」於10年間完成多項大工
程，相反現在回歸14年間工程「因種種
原因」拖很長，認為以往公務員是「有
人撐腰敢做事」，要改善決策官員與公務
員團隊的關係。
在環保方面，梁振英笑言自己是「盡

責的環保分子」，家中有專程從日本購回
的機器處理廚餘，認為要保護環境，最
重要的還是要「齊心」，如停車熄匙、處
理家居廚餘等都要「齊心」才能做得
好，又形容香港的天然環境是「得天獨
厚」，坦言維港就如一幅「雙面繡」，更
憶起年少時到維港的泳棚游水，笑稱希
望可以在國金中心對出游泳，令香港成
為最宜居的城市。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派為
催谷周日舉行的特首參選人的初選投票，
是次「初選」的一班籌委在太子地鐵站出
口來一場「大龍鳳」，舉行模擬投票，但
出師不利，在眾人示範投票期間即出現技
術故障，要技術人員多次協助才能成功，
但投一次票，已經花上10分鐘。

「基仁」皆潛水 投票搞10分鐘
是次反對派所謂「初選」，要求參與投

票的市民登記個人資料及提供其身份證前
數個數碼，「以免有人重複投票」，已引

起不少人關注私隱問題，尤其有關資料或
會被「有心人」用作其他用途，在昨日示
範投票過程中，兩名有意參選者：民主黨
主席何俊仁及民協前主席馮檢基均未有出
席撐場，令場面更為冷清，而在示範投票
時還出現技術故障，令所謂「初選」顯得
極為兒戲。
為免嚇怕投票意慾本已不高的市民，籌

委會召集人鄭宇碩揚言，每名市民投票
「其實」只須1分鐘至2分鐘，是次模擬投
票「故障頻頻」致要花上10分鐘，只是因
為「現場的無線網絡訊號不夠強」，而他

們的工作人員會在投票日前檢查各個票
站，確保訊號有足夠的強度，並會有技術
員在投票當日「長駐」每個票站提供協
助。
另外，馮檢基於昨晨應長洲群峰教育中

心環境關注組邀請，到長洲實地視察，聽
取當地居民、漁民對政府擬於附近石鼓洲
興建垃圾焚化爐的意見。馮檢基稱自己關
注有關問題，但指環保團體就有關問題提
供的資料，和自己由政府所得到的資料及
數據有所不同，故有需要再詳細研究有關
資料。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首選舉提名期下月14日開
始，手握60張「選委票」的工聯會將於1月20日舉行特首選舉
座談會，並邀請參選人唐英年及梁振英分別講述勞工及民生政
策理念。工聯會會長鄭耀棠表示，參選人的民望有參考價值，
但民望可升可跌，而政策對香港未來的影響更為深遠，故他們
選擇支持哪一位參選人，最重要的考慮是參選人的施政藍圖。

1月20日座談 邀雙英出席
鄭耀棠昨在與傳媒茶 時表示，工聯會內部正研究開列對新

屆特首的期望，包括訂定標準工時等，並已邀請唐英年及梁振
英出席工聯會特首選舉座談，並指很多工友都質疑兩名宣稱有
意參選特首的反對派立法會議員，並未辭去其公職，更多次揚
言參選不在於勝出，即根本不會兌現競選承諾，故工聯會為確
保公平對待其他參選人，最終並無向反對派參選人發出邀請。
他強調，特首選舉提名期於2月才開始，工聯會選委會提名哪

一位參選者以至最終會否綑綁投票，目前都言之尚早，並笑
言，今屆有兩名建制派人士參選，形勢比上屆複雜，工聯會要
在夾縫中學習處世之道，故他們目前採取的策略是「以靜制
動」，在提名期開始前不會表態支持哪一位參選人，以免過早表
態令取得足夠票數的一方怠慢，「未有決定前，兩邊都睇我」。
但他相信，唐梁兩人在努力下都可以取得150個選委提名。
被問及兩名參選人的往績時，鄭耀棠坦言，唐英年及梁振英

過往對勞工界都「沒有表現」：他認同梁振英曾表態支持最低
工資立法，但亦不同意外界指唐英年「商界味道較濃」，指商
界中人不一定會對勞工界「咬牙切齒」，並借機揶揄由職工盟
立法會議員李卓人牽頭成立的工黨，「正如有自稱『工黨』的
人，也不一定為工人」。
鄭耀棠又強調，今次是君子之爭，必須公平公正，避免予人

「中央欽點」的觀感，又呼籲無論是建制派內，或與反對派之
間，也不應因為選舉競爭而心存芥蒂，強調市民樂見港人同坐
一條船，建設好香港。
另外，工聯會立法會議員葉偉明在另一場合補充，他們邀

請「雙英」出席的座談會，會包括最重要的房屋問題，以及
退休保障、標準工時等勞工問題，並笑言要令「雙英」無法
迴避。

■馮檢基未有出席反對派在太子地鐵

站的「初選」模擬投票，令場面更為

冷清。

梁振英「土地利用、
規劃和供應」政綱

改變觀念和行事方式

1. 改變香港以往的孤島觀念和短期行
為。

2. 規劃和開發新市鎮。

3. 保護好郊野公園及具有生態及其他
價值的土地和水體。

4. 將生態保育、綠化地帶、鄉郊和漁
農產業用地發展綠色旅遊。

5. 增加土地供應透明度，引入補地價
仲裁機制。

成立常設機制

6. 設立由司級官員率領的發展策略小
組。

7. 探討成立新的執行機制，促進新市
鎮及邊境發展區的建設。

8. 建立土地儲備。

9. 透過勾地、招標和拍賣三管齊下，
確保土地供應靈活。

短期內可供發展用地

10. 發掘可立即發展的土地。

11. 推出「港人港地」政策，試驗部分
新住宅單位只可出售給香港居民。

加快新發展區的土地供應

12. 開拓廢置石礦場和東涌餘下發展地
區等已有發展潛力的土地。

13. 成立跨部門的專責項目小組，推動
新發展區的土地供應。

14. 在新界北部打造新市鎮。

規劃長期的土地供應

15. 開發邊境禁區。

16. 重新啟動已完成可行性研究的填海
計劃。

資料來源：梁振英競選辦公室

製表：香港文匯報記者鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就2011年
全年內地孕婦「衝急症」的個案，較2010
年大增一倍。特首參選人梁振英重申，特
區政府一定以香港市民能夠使用應有的婦
科服務作為優先考慮，不能「開放邊境」，
任由來自不同地區的人士隨意使用香港的
婦產科服務。
梁振英昨日在「關注香港事務社團聯席」

的座談會上回應自己建議公立醫院明年開
始暫停接收「雙非」內地孕婦問題時表
示，自己並非歧視內地居民，而是要確保
香港醫療、教育及福利等民生制度保持高
質量的水平，並避免因本地資源短決下，
而有關問題令港人與內地人之間產生磨
擦。
他強調，自己提出特區政府的人口政策

督導委員會缺乏成效，並非要攻擊任何
人，只是講出自己的想法，指「雙非」孕
婦來港產子這個問題，是由2007年成立的
「人口政策督導委員會」負責的，而這個委
員會並非顧問委員會，亦非顧問公司，應
該督導有關政府部門對問題提出回應措
施，但在過去4、5年，從統計數字看到，
有13萬雙非孕婦通過預約在港產子，對香
港的母嬰健康服務、幼兒教育服務造成很
大壓力，亦令社會廣泛關注問題。
被問及其批評會否對負責有關工作的公

務員不公平時，梁振英指，自己從來沒有
提過「公務員」這3個字，但認為「身為一
個問責官員」，既然負責一個督導委員會，
就不應將有關工作推到公務員身上。

棠哥：不准入境把關有難度
工聯會會長鄭耀棠在回應有關問題時則表示，有

關公立醫院停止接收「雙非」孕婦的建議是「其中
一個解決辦法」，「任何國家(及地區)也是如此，一
旦超額就會不批准他們(非本地孕婦)入境」，但認為
要求完全由入境處把關執法有一定難度。
被問及特區政府應否就此提請人大釋法時，鄭耀

棠則指，《基本法》已清楚寫明內地人士來港的條
文，故毋須就「雙非」孕婦的問題釋法。

屋人地互相呼應 推負責任政綱

土地發展政綱提16建議 誓突破「孤島觀念」

CY籲試行新宅限售港人
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「地從何來」

一直被視為解決香港住屋問題的最大障礙。

行政長官參選人梁振英在其公布的土地發展

政綱中強調，香港並不缺乏土地，欠缺的是

決心和長遠的全局規劃，並提出16項具體政

策建議，包括建議推出「港人港地」政策，

選取符合中產住屋需要的官地，在賣地條款

中規定，日後售樓只可出售予港人。即使以

後業主轉手亦只能賣給香港人，以回應社會

普遍不滿外地人來港買樓令樓價飆升的呼

聲。
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「大龍鳳」谷「初選」反對派示範出醜

■香港中華廠商會聯合會昨日舉行第三十九屆會董會就職典禮，特首參選

人唐英年專誠到賀。圖為唐英年與施子清握手，左為林大輝。

香港文匯報記者劉國權 攝

■梁振英的土地發展政綱提

出16項建議。

香港文匯報記者莫雪芝 攝
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■梁振英出席關注香港事務社團聯席座談會。 香港文匯報記者彭子文 攝


